

MEMORIA ACTIVIDADES AÑO 2023

CírculoEmpresarialLeonés

19 DE JUNIO DE 2024

El presente documento recoge el resumen de la Memoria Anual de las actividades más significativas que el Círculo Empresarial Leonés desarrolló a lo largo del ejercicio 2023, constituyendo asimismo el informe de gestión de la entidad.

INTRODUCCIÓN Y CONTEXTO

El ejercicio de 2023 será recordado entre el sector empresarial por ser mejor de lo esperado. Pese a los presagios que auguraban un ejercicio incluso en recesión a nivel nacional, las empresas y el mercado laboral aguantaron el tirón, aunque en la provincia se acentuó la tendencia a la terciarización de la economía.

2023 fue un año de crecimiento y recuperación para la provincia de León, con avances en sectores clave como el turismo, la energía renovable y la agroindustria. Sin embargo, es fundamental continuar abordando desafíos estructurales como el demográfico y déficit de infraestructuras que limitan nuestra capacidad de crecimiento.

La inauguración de la obra de la Variante ferroviaria de Pajares fue quizá la noticia más destacada que nos dejó 2023 en materia de infraestructuras, ampliando las posibilidades y expectativas económicas y sociales de León. En cuanto a polígonos industriales, la ampliación del PI de Villadangos avanzó en paralelo con las obras del ramal ferroviario para consolidar uno de los grandes polos logísticos del Noroeste. La especialización en acero y en gran distribución va acompañada de nuevos proyectos en sectores punteros, mientras que el Parque Tecnológico de León prosiguió en su ansiada ampliación.

El año 2023 estuvo marcado también por la entrada en vigor de la nueva Política Agraria Común que puso en jaque al campo español en general y al leonés de manera muy particular por ser una PAC demasiado ambientalista. A todo ello se sumó la sequía y la bajada de los precios del cereal y otros productos.

También fue el año del desmantelamiento definitivo de la industria del carbón con la demolición de la chimenea y las dos torres de refrigeración del grupo 3 de la central térmica de Compostilla en Cubillos del Sil.

Y en el terreno político, hubo una doble cita electoral en 2023. Se celebraron Elecciones Municipales el 28 de mayo y Elecciones Generales el 23 de julio con los resultados que todos conocemos.

Ante los cambios en los hábitos de consumo y la digitalización, sectores como el comercio siguieron en vilo y el turismo se afianzó como una de las actividades con mayor tirón. No es el pilar más estable para el futuro, pero es una actividad con potencial y desde nuestra asociación hemos advertido que adolece claramente de una estrategia provincial conjunta y con una visión de futuro que podría incrementar su valor añadido.

El pujante nicho tecnológico, biotecnológico y farmacéutico conforman una realidad productiva creciente pero no son capaces de retener el suficiente talento en la provincia, por lo que los jóvenes siguen escapando en busca de oportunidades y la incertidumbre económica frena las inversiones de calado.

En el terreno laboral, la economía leonesa, como decíamos anteriormente, es cada vez más dependiente de los Servicios, se ancla en los sectores más volátiles ante unos ciclos económicos que destruyen empleo con más rapidez que la media y lo recuperan con mayor esfuerzo.

El desajuste entre la demanda de empleo y la oferta que reclamamos las empresas es una brecha que se agranda y que nos preocupa. Cada vez más empresas locales ven ralentizados o paralizados sus proyectos porque no encuentran a trabajadores cualificados para ellos o simplemente cierran ante la falta de relevo generacional. Es una distorsión del mercado laboral a nivel global y una gran paradoja en una provincia como León con un creciente grupo de desempleados sin capacidad para integrarse en los empleos disponibles.

Desde el CEL podemos concluir que la situación del mercado laboral fue moderadamente bien en 2023 ya que las peores perspectivas que se cernían sobre la economía a principios de año no se cumplieron, a pesar de la dura espiral inflacionista, la pérdida de competitividad, la polarización política y la incertidumbre de la coyuntura internacional con dos guerras (Ucrania y Gaza)

La mayor parte de la contratación se concentró en la restauración y el comercio, la programación y actividades relacionadas con la informática, producción farmacéutica y biomédica e industria agroalimentaria. Sin olvidar que el empleo público tuvo y tiene un peso especialmente importante.

Sin embargo, la evolución del empleo no deja de ser preocupante porque refleja los problemas de fondo del mercado laboral en una provincia envejecida que pierde a sus activos más jóvenes y con reducción de dinamismo económico. A finales de 2022 se había recuperado la ocupación hasta los 183.200 trabajadores, pero descendió drásticamente en los doce meses siguientes.

El desplome de la población activa es alarmante, se perdieron 14.500 activos. Tenemos la tasa de actividad más baja del país, 49,49%, sólo por delante de Orense. El envejecimiento solo justifica una parte de este problema que tiene su verdadero punto débil en la huida de trabajadores a otros lugares. Sólo esto explica que en periodos de potente creación de empleo la fuerza laboral leonesa siga menguando. (Los inactivos siguen creciendo y son ya más de la mitad de la población)

Con todo ello, la provincia cerró el año con 22.318 parados. En la comparativa interanual, el saldo final fue positivo con 1.812 parados menos que en 2022, una caída del 7,51%, en sintonía con la registrada en el conjunto de la comunidad (7,69%) y muy parecida a la del ejercicio anterior.

Sobre las afiliaciones a la Seguridad Social, en el cómputo anual la cifra sumó 3.401 nuevos afiliados, un 2% más, hasta los 166.207 afiliados en 2023. Un importante incremento en las cifras de afiliación que dobló el alcanzado en el año anterior, en línea con el de Castilla y León (2,2%)

Sin embargo, nuestra economía está condicionada de manera determinante por el tamaño de las empresas. No es León una excepción en el hecho de que prácticamente la totalidad de los negocios son microempresas, aunque sí es una debilidad de cara a impulsar la innovación, la digitalización, la internacionalización y la competitividad. Aunque puedan ser más flexibles, las microempresas adolecen de una falta de recursos financieros para sobrevivir a las sucesivas crisis que las sacuden cada vez más frecuencia. Una realidad difícil de cambiar que desde el CEL vemos con preocupación ante la pérdida de competitividad que conlleva.

El futuro de la provincia depende en gran medida de la inversión pública, de que los PGE (inexistentes) y los de la Autonomía ejecuten los compromisos tan largamente asignados como incumplidos. Sin olvidar la oportunidad única y muy mal aprovechada que suponen los millonarios fondos europeos Next Generation para la recuperación económica. No sólo no acaban de llegar a las empresas que forman el tejido empresarial local, sino que tampoco están siendo efectivamente asignados y distribuidos por las administraciones.

León necesita que todos los poderes del Estado se conciencien de que la provincia ha sufrido muchos olvidos durante las últimas décadas y es momento de invertir en infraestructuras (Autovía León-Valladolid; la Ponferrada-Orense; los regadíos que aún faltan; ampliaciones de los polígonos, también Torneros; la Ruta de la Plata; la desaparición de los peajes; la recuperación del Teatro Emperador; la segunda fase de San Marcos; la garantía de la atención sanitaria en los núcleos rurales; la cobertura total en materia de digitalización. Son muchas las necesidades y así se lo transmitimos a los candidatos a diputados y senadores de los diferentes partidos que visitaron nuestra sede en campaña electoral.

Resumen del Ejercicio Económico y Empresarial en la Provincia de León – 2023

Crecimiento Económico:

- En 2023, la provincia de León registró un crecimiento económico moderado, con un aumento del Producto Interior Bruto (PIB) provincial del 1.5%. (1,8% en CYL) Este crecimiento fue impulsado principalmente por los sectores de servicios y energía renovable.
- El sector agroalimentario también contribuyó positivamente al crecimiento económico, beneficiándose de iniciativas para promover productos locales tanto en mercados nacionales como internacionales.

Empleo y Mercado Laboral:

- La tasa de desempleo en León se redujo ligeramente, situándose en torno al 10.8% a finales de 2023. (11,5% en CYL). La creación de empleo fue notable en el sector turístico, gracias a una recuperación post-pandemia y un aumento del turismo y sector servicios en general.

Inversiones y Empresas:

- León vio un aumento significativo en las inversiones, especialmente en el sector de energías renovables. La provincia se consolidó como un importante hub para la producción de energía eólica y solar.
- El número de nuevas empresas registradas en León creció un 4%, (3% en CYL) impulsado por incentivos locales y regionales para emprendedores y pequeñas y medianas empresas (PYMEs). Sectores como la tecnología, la agroindustria y el turismo recibieron especial atención.

Exportaciones:

- Las exportaciones de la provincia de León aumentaron en un 3.5%, (4% en CYL) destacando productos agroalimentarios y componentes industriales. Los principales destinos de exportación incluyeron países de la Unión Europea, así como mercados emergentes en América Latina y Asia.

Inflación

- La inflación puso contra las cuerdas en 2023 a los consumidores españoles. El precio de la cesta de la compra se encareció un 9% respecto al año anterior, que casi triplicó el encarecimiento de la vida en general que se quedó en el 3,2%.
- En el origen de la subida de precios hubo factores como la subida de insumos: electricidad, carburantes, materias primas que, a su vez, tienen su origen en tensiones geopolíticas como la guerra de Ucrania, a lo que se sumó la sequía.

Organización interna

A nivel de organización interna, la legislatura (2019-2023) culminó en 2023 con la convocatoria de elecciones para la renovación de los miembros de la junta directiva del CEL, de acuerdo con lo establecido en el artículo 40 de los Estatutos Sociales de la asociación.

El 20 de febrero la junta electoral comprobó que la única candidatura presentada, la de Julio César Álvarez Alonso, reunía todas las condiciones que exigen los Estatutos, que se habían cumplido los trámites y plazos de las fases del proceso electoral y que dicha candidatura había recibido el número mínimos de socios para declararla ganadora, consiguiendo más del triple de los avales mínimos exigidos. Se proclamaron elegidos los miembros propuestos para la nueva junta directiva, revalidando por cuatro años más la confianza de los empresarios asociados.

Se cerró así el proceso electoral vivido en el seno de la asociación empresarial, con la incorporación de nuevos vocales a la junta directiva del Círculo Empresarial Leonés para el periodo 2023-2027. Estos son: Eva María Cubero (Be Call Group); Natichu Alvarado Sánchez (Cultural y Deportiva Leonesa); Alfredo Martínez Alonso (Bernesga Motor); Carmen Rodríguez Bermúdez (Hospital Recoletas Ponferrada); Roberto Rodríguez González (Lemasa); Rosa Sotelo Álvarez (Mobiliario Sotelo); Ana Belén Martínez García (Presta Vehículos de Alquiler) y Marta Sánchez Valdeón (RS Servicios Jurídicos).

Se incorporó a Azucena Ramos (Inmobiliaria Acrópolis) al comité ejecutivo de la asociación y a finales de año se produjo la dimisión de la vocal María Luisa Iban Torres (MiT Estrategia)

El equipo profesional continuó sin cambios, únicamente se produjo la incorporación como becaria durante seis meses de Bárbara Ramos González.

Durante 2023 el CEL siguió trabajando con profesionalidad y dedicación para proporcionar atención y servicios a las empresas y autónomos asociados. Representó al colectivo empresarial en foros y eventos relevantes y les dio visibilidad en todos los ámbitos posibles. A pesar de los efectos postpandemia, seguimos contando con la confianza de la mayor parte de nuestra masa social de socios, reforzando nuestro compromiso con el desarrollo empresarial y social de la provincia. Seguir creciendo en número de asociados y en la calidad de los servicios que prestamos y las actividades que desarrollamos sigue estando entre los objetivos de la asociación, además de otros fines irrenunciables como son el apoyo y la promoción de cuantas iniciativas y proyectos puedan beneficiar a la economía y la sociedad de la provincia.

Una parte importante de la actividad del CEL tiene que ver con la posibilidad de que sus socios interactúen y establezcan relaciones personales y comerciales entre ellos. Hemos procurado mantener y reforzar las opciones de reunión, intercambio y colaboración para que nuestros asociados se conozcan mejor y puedan aprovechar las sinergias de pertenecer a este grupo de empresarios y directivos que comparten ideas y preocupaciones similares.

En cuanto a las reuniones de la junta directiva, el CEL celebró durante 2023 cuatro convocatorias que tuvieron lugar en las siguientes fechas: 16 febrero; 14 junio; 19 septiembre y 14 diciembre.

Asimismo, la asociación celebró su **Asamblea General Ordinaria** del ejercicio 2022 el 10 de mayo en su sede de la Avenida Ordoño II. Durante la misma se aprobó el acta de la Asamblea General de 2021; la memoria anual de actividades de 2022; las cuentas anuales correspondientes al ejercicio de 2022, así como los presupuestos de ingresos y gastos del ejercicio 2023.



CAPÍTULO INSTITUCIONAL

La asociación ejerció a lo largo del año 2023 su labor de representación, defensa de los intereses empresariales y también de interlocución ante las distintas administraciones e instituciones públicas.

La celebración de Elecciones Municipales en mayo y Generales en julio marcó buena parte de la agenda institucional en el primer semestre del año, programándose rondas de reuniones con los distintos partidos políticos que concurrieron a los comicios municipales: PP, PSOE, UPL, Vox, Ciudadanos, etc.

Y recibimos en nuestra sede a los diferentes candidatos al Congreso y al Senado a lo largo de la campaña electoral de las Generales. Les trasladamos las peticiones más urgentes y necesarias para la provincia de León además de escuchar sus programas y propuestas.

Destacamos también la reunión que mantuvimos con el presidente de las Cortes de Castilla y León, Carlos Pollán, en la sede de esta institución en el mes de junio.

Respecto la **Junta de Castilla y León**, sus diferentes consejerías, su delegación territorial en León, así como otros organismos de la Comunidad, la relación fue intensa y constructiva. Tenemos que reseñar el diálogo permanente y el afán de cooperación en cuantos temas se nos propusieron, sin olvidar la parte reivindicativa que también ejercimos.

En este sentido, cabe recordar el nombramiento del nuevo delegado territorial de la Junta en León, Eduardo Diego, en junio de 2023, en sustitución de Ester Muñoz.

La directiva del CEL mantuvo con Ester Muñoz una reunión de trabajo en febrero en el Parque Tecnológico en la que se constató el “buen ritmo” de las ampliaciones de los Polígonos Industriales de Villadangos, El Bayo y el Parque Tecnológico de León. Ambas partes acordamos la creación de nuevos canales de comunicación permanentes entre la Delegación de la Junta y el CEL para movilizar subvenciones entre las pymes leonesas y facilitar que las ayudas se extiendan por todo el tejido empresarial, llegando a las pequeñas empresas.

Tras esta reunión, los responsables de la nueva junta directiva del Círculo Empresarial Leonés mantuvieron en mayo varias reuniones de trabajo con los distintos Jefes de Servicio de la Junta de Castilla y León en la Delegación Territorial para establecer una fórmula de trabajo y colaboración más ágil y dinámica y dotar de mayor fluidez a la relación de las empresas con la administración autonómica. Lograr más eficiencia en la colaboración público-privada y servir de puente entre las empresas y la administración autonómica fueron dos de los objetivos de estos encuentros.

Meses más tarde, en octubre la junta directiva recibió al delegado de la Junta en León, Eduardo Diego, y al director del ICE en León, José Manuel Frade, en la que fue la primera visita institucional a la asociación del representante de la Junta de Castilla y León en la provincia, tras su nombramiento en junio.

La reunión de trabajo giró en torno a la política industrial que está desplegando la Junta en León y los avances en los tres polos principales de desarrollo: los polígonos industriales de Villadangos del Páramo, El Bayo en Cubillos del Sil y el Parque Tecnológico de León, sin olvidar otros sectores que tiran de la economía como el agroalimentario, el tecnológico y el logístico.

El CEL trasladó al delegado una serie de propuestas para poner en valor la provincia de León y facilitar la actividad empresarial como la posibilidad de crear un programa de relevo generacional para pymes y micropymes con dificultades para continuar su actividad tras la jubilación de sus propietarios.

Las relaciones institucionales del CEL con el **Ayuntamiento de León** durante 2023 continuaron siendo fluidas y cordiales, tanto a nivel personal con el regidor José Antonio Díez, que revalidó la alcaldía tras las elecciones municipales, como con las diferentes concejalías vinculadas al mundo empresarial y los órganos municipales en los que el CEL está presente directa o indirectamente: Consejo Municipal de Comercio, Ildefe, Mesa de Calidad Turística de la Ciudad de León, Consejo Municipal de las Mujeres, Mesa de Coordinación de Garantía Juvenil; etc.

El CEL asistió en el mes de julio a la sesión plenaria de la constitución de la nueva Corporación Municipal y Elección de Alcalde que tuvo lugar en el Aula Magna del Rectorado.

Hubo cambios en algunas áreas de gobierno, con la incorporación de nuevos concejales con los que hubo ocasión de reunirse en un primer encuentro de trabajo con el alcalde y parte de su equipo de gobierno celebrada en el Consistorio de San Marcelo en octubre para establecer una línea de diálogo permanente, colaboración y trabajo conjunto entre la iniciativa privada y los responsables municipales en las áreas vinculadas a la empresa, la economía y el empleo.

Algunas de las peticiones que el CEL trasladó al nuevo equipo de gobierno de León fueron la creación de la concejalía de Empresa u Oficina Municipal de atención al empresario; de la oficina de atracción de inversiones; la reducción y celeridad en los trámites administrativos; la mejora de la fiscalidad; la puesta en marcha de una política de promoción turística consensuada y coordinada con la provincia; avances en la red de transporte metropolitano, fomento de la contratación de empresas leonesas en las licitaciones de obras y contratos públicos, etc.

Con la **Diputación de León**, la relación fue también cordial, aunque menos fluida de lo que nos hubiera gustado, dado que la corporación provincial se constituyó tardíamente, en el mes de septiembre, tras sucesivos retrasos por los recursos electorales y las negociaciones que finalmente dieron el gobierno al PSOE, con Gerardo Álvarez Courel como presidente de la Diputación Provincial con el apoyo de la UPL.

La relación institucional con la **Subdelegación del Gobierno y con la Delegación del Gobierno en Castilla y León** mantuvo un clima de cordialidad y cooperación. Recordar en este sentido, el nombramiento a finales de año de un nuevo delegado del Gobierno en Castilla y León, el leonés Nicanor Sen, en sustitución de Virginia Barcones.

Asimismo, la relación con **otros AYUNTAMIENTOS de la provincia** siguió la tónica general de cooperación, diálogo y reivindicación.

Destacar en este subapartado la reunión de trabajo en el mes de octubre con la alcaldesa de San Andrés del Rabanedo, Ana María Fernández Caurel y parte de su equipo de gobierno para marcar las líneas de trabajo y el plan de colaboración público-privado que impulse y mejore las condiciones en las que desarrollan su actividad las empresas instaladas en el tercer municipio de la provincia.

Destacamos también la reunión celebrada en noviembre con el nuevo alcalde de Villaquilambre, Jorge Pérez, y parte de su equipo de gobierno para reforzar la colaboración entre ambas instituciones, facilitar la instalación de empresas en el municipio y la intermediación laboral, además de avanzar en la promoción económica y en la mejora del polígono industrial de Navatejera.

Y también reseñamos la reunión mantenida en noviembre con el nuevo alcalde de Ponferrada, el popular Marco Morala.

En cuanto a las relaciones con la **UNIVERSIDAD DE LEÓN**, podemos destacar la colaboración en buena parte de sus actividades y eventos como la Feria de Empleo; la asistencia al acto de apertura del Curso académico, a la graduación de la Facultad de Económicas; a ExpoCiencia, la participación en el León Business Talent, las charlas ofrecidas a universitarios en el grado de ADE, así como en otros actos académicos y festivos de diferentes Facultades.

Reseñar asimismo la excelente relación del CEL con las **AUTORIDADES MILITARES de la provincia**, y la participación de dirigentes de la asociación en buena parte de los actos castrenses más representativos del año en los distintos cuerpos del Ejército, de la Academia Básica del Aire, la Guardia Civil, etc.

Mencionar asimismo la **colaboración con la CÁMARA DE COMERCIO E INDUSTRIA DE LEÓN**, organismo en el que el CEL tiene representación y con el que tenemos firmado un convenio de colaboración para difundir entre nuestros asociados las actividades que desarrolla en León. Hemos participado en actividades organizadas por la Cámara de Comercio en colaboración con otras entidades como el ECommerce Tour, la Feria del Empleo, etc

Subrayar también en este capítulo las **buenas relaciones institucionales con el CÍRCULO DE EMPRESARIOS DE MADRID**. En este sentido, recordar la participación del CEL en varios estudios, encuestas y análisis que llevan a cabo en diferentes materias y que promovemos, desde hace seis años, para que las empresas leonesas asociadas colaboren.

Y dejar constancia también de la participación del CEL como miembro de **CONPYMES**, Confederación Nacional de Pymes, que celebró en julio su asamblea general a la que asistimos.

1. ACTIVIDADES PROPIAS

En cuanto a las **ACTIVIDADES PROPIAS**, organizadas o promovidas por la asociación a lo largo de 2023, repasamos a continuación los capítulos más importantes.

La asociación siguió prestando sus servicios y atención diaria a los asociados a través de todos los canales disponibles: teléfono, correo electrónico, whatsapp, web y redes sociales.

Los responsables de la nueva junta directiva del Círculo Empresarial Leonés, con su presidente Julio César Álvarez a la cabeza, mantuvieron varias reuniones de trabajo con los distintos Jefes de Servicio de la Junta de Castilla y León en la Delegación Territorial de cara a establecer una fórmula de trabajo y colaboración más ágil y dinámica que logre aportar mayor fluidez a la relación de las empresas con la administración autonómica.

Fruto de la colaboración con el Círculo de Empresarios de Madrid, el CEL presentó en noviembre en la oficina principal de Abanca, los resultados de la **Encuesta Empresarial Círculo 2023**, un evento que contó con la colaboración de la entidad ABANCA. La presentación de las conclusiones de esta Encuesta la realizó Miguel Iraburu, presidente del Grupo de Trabajo del Círculo de Empresarios. Es la tercera ocasión en la que el CEL presenta en la capital leonesa los resultados de este prestigioso sondeo, -ya lo hicimos en 2019 y en 2022-, fruto de cinco años de colaboración.

La Encuesta es de ámbito nacional, pero con una destacada representación del tejido empresarial leonés. Recogió la opinión cualificada de más de 400 empresas de diversos tamaños y sectores de actividad sobre la situación económica, sus perspectivas para el año próximo, sobre los obstáculos a la competitividad en España, la carga regulatoria, calidad institucional, seguridad jurídica, eficiencia de las administraciones públicas, educación y gestión de los fondos europeos, entre otras cuestiones.

Posteriormente celebramos una Mesa Redonda con Beatriz Escudero, CEO de Pharmadus Botanicals, Fernando Santos, presidente de Editorial MIC y el propio Miguel Iraburu, miembro de junta directiva del Círculo de

Empresarios y socio gerente de You are Capital, coloquio en el que se trataron temas recogidos en la encuesta desde una perspectiva regional y local.

El Círculo Empresarial Leonés mantuvo una reunión de trabajo en el mes de mayo con el Cónsul de Polonia en Castilla y León y Cantabria, Álvaro Enrique de Villamor y Soraluze con el fin de analizar las potencialidades del mercado polaco para las empresas leonesas y “vender” León como destino turístico y de inversión. Y recibió la visita del embajador de Mauritania en el mes de junio.

Junto con la **Asociación de Concesionarios Oficiales de León, ACOLE**, organizamos y celebramos, durante el 2023, dos nuevas ferias con la colaboración del Ayuntamiento de León:

- La 4ª Feria del Vehículo Nuevo y Kilómetro 0 ACOLE-CEL que se celebró del 22 al 25 de junio en el Palacio de Exposiciones de León
- El 5º Salón ACOLE CEL del Vehículo de ocasión que se celebró en el Palacio de Exposiciones de León del 9 al 12 de noviembre.

Hemos seguido trabajando y colaborando con nuestras **asociaciones adscritas: Templarium Ponferrada, ALETIC, AEDO, ACOLE, REULE**, etc. Destacar las reuniones mantenidas con empresarios de El Bierzo para relanzar la asociación en esta comarca y recordar también el convenio firmado con **ALTRADIME** por el que esta asociación de transporte pasó a integrarse en el CEL.

Ante la cercanía de la conmemoración del 25 aniversario de la asociación, se celebraron en el último trimestre del año 2023 varias reuniones de planificación de esta efeméride

Destacamos también en esta memoria la **buena acogida y gestión de la Bolsa de Empleo del CEL**. A lo largo de 2023 seguimos gestionando ofertas de trabajo de empresas asociadas, tarea que hemos desarrollado a través de los canales habituales de difusión, especialmente las redes sociales.

Nuestro compromiso con la **educación y formación** quedó patente en numerosas iniciativas que se desarrollaron a lo largo del ejercicio. Mención especial al programa CEL Emprende y el concurso de proyectos empresariales que

pusimos en marcha ya en 2024 pero cuyas bases dejamos sentadas en noviembre de 2023, gracias al convenio firmado con la Fundación de Castilla y León para promover el emprendimiento entre los alumnos de FP de la provincia de León.

Continuamos también con las visitas de **CEL Junior** a empresas e instituciones de León, como la visita a la Policía Local de León, en el edificio CHF, que tuvo lugar en enero en la que empresarios y niños conocieron los medios técnicos y humanos de la Policía Local de León o la visita en el mes de mayo a la Galería de Arte Cinabrio con taller artístico para niños y adultos dirigido por su propietaria, Gemma García.

2. ENCUENTROS EMPRESARIALES

Durante el 2023, la asociación celebró varias ediciones de sus **Encuentros Empresariales**, organizando cuatro de estos eventos.

- El día 8 de febrero con el **delegado de la Agencia Tributaria en León**, José María Gorosabel Rebolleda en el restaurante Bodega Regia. El delegado provincial de la AEAT habló del funcionamiento de la Agencia Tributaria en León, sus principales funciones y responsabilidades, así como de las novedades fiscales para 2023.
- Celebramos también un Encuentro del CEL en abril en el Cenador Rúa Nova, con un invitado de lujo como fue el flamante Círculo de Oro 2022, **Óscar López, CEO de Drasanvi**, quien compartió con los asistentes su trayectoria vital y profesional y su visión de los negocios, fruto de su larga y exitosa experiencia en el mundo empresarial dentro y fuera de España.
- Encuentro *«Más fuertes desde el Noroeste»*, una jornada de convivencia e intercambio empresarial que celebramos en el Olímpico de León en junio entre emprendedores del CEL y de la **Confederación de Empresarios de Salamanca (CES)**. El objetivo fue establecer conexiones, colaborar, intercambiar experiencias y poner en marcha estrategias efectivas para hacer crecer nuestras empresas y prepararnos para superar los desafíos del presente y del futuro.
- Encuentro del CEL con la alta directiva leonesa, **Carla Fernández Álvarez, directora de la planta de aviones comerciales de Airbus en Getafe**. La cita se desarrolló en el mes de septiembre en torno a

una comida-coloquio en el restaurante de Las Carbajalas. Carla Fernández ofreció a los asociados del CEL una charla inspiradora y motivacional sobre su experiencia y modelo de gestión en una industria estratégica y de alto nivel tecnológico como es la aeronáutica.

3. JORNADAS, CHARLAS, CURSOS:

La asociación continuó ofreciendo conferencias, charlas, webinars y jornadas informativas y formativas, que resumimos a continuación:

- Curso de Redes Sociales (nivel avanzado) de dos sesiones teórico-prácticas en el mes de febrero que fue gratuito para asociados del CEL. Impartido por la profesional leonesa, experta en educación y muy conocida y seguida en redes sociales y medios de comunicación: Pilu Hernández Dopico, de «*El pupitre de Pilu*»
- Jornada informativa sobre Compliance y Sostenibilidad, el futuro ya es presente. El triple enfoque ESG, con mención especial a la Ley 2/2023 de protección al informante que impartimos en colaboración con Leasba (marzo)
- Primera acción formativa para empresarios y directivos, fruto del acuerdo firmado entre el CEL y la Escuela de Negocios CEU Castilla y León (abril). Este primer curso versó sobre «*La estrategia como agente de competitividad*» en tiempos inciertos como los actuales que exigen rapidez y flexibilidad en los planes estratégicos y en la toma de decisiones.
- Conferencia «¿Crisis bancaria? Inversiones para refugiarse» que impartimos en el Consistorio de San Marcelo con la colaboración de SafeBrok a través de la experta Eva Benítez Cortés, subdirectora General de SafeBrok y directora Dpto. Inversiones (abril).
- Jornada gratuita para empresas del CEL que celebramos conjuntamente con la Consultora CE Consulting en el mes de mayo en el Hotel Colegiata de San Isidoro. El programa incluyó ponencias sobre temas relevantes para la empresa actual: desde cómo atraer y retener el mejor talento, cómo aprovechar las subvenciones hasta cómo beneficiarse de una reorganización fiscal patrimonial.
- Cata de vinos que celebramos en la Bodega El Sueño de las Alforjas en Valdevimbre, en mayo, con almuerzo posterior en la Cueva del Cura de la misma localidad leonesa.

- Webinar: la rebelión de las máquinas, cómo ChatGPT puede ayudarte en tu negocio Un evento en colaboración con Plain Concepts en el que se habló sobre cómo ChatGPT está cambiando el mundo de los negocios.
- Jornada Informativa: «*Gestión del Canal de Denuncias 2023. Retos para las organizaciones*» que tuvo lugar en junio en la sede del CEL con la colaboración de CE Consulting, ante la entrada en vigor de la Ley 2/2023 que regula la protección de las personas que informen de infracciones normativas a través del canal de denuncias.
- Curso de Instagram, Reels y Tik Tok para aprender a crear videos cortos y atractivos para tus Redes Sociales (septiembre) impartido por Zeleon.
- Taller de mejora de la comunicación mediante el Arte Dramático, una nueva acción formativa para empresarios y directivos para mejorar las habilidades de comunicación verbal y no verbal y aprender y aplicar técnicas y recursos útiles que utilizan los actores para comunicarse mejor en tu ámbito de trabajo. Tuvo lugar en el Liceo Audiovisual Leonés, LICAL y fue impartido por Manuel Martínez en octubre.
- Concurso de vídeo en Redes Sociales (Instagram y TikTok) para promocionar el comercio tradicional del municipio de León. El Sorteo tuvo como objetivo promocionar el comercio local de la ciudad de León, conocer los establecimientos y agradecer a sus seguidores, visitantes y compradores. Se realizó entre los meses de octubre y noviembre
- Evento sobre «*Automatización inteligente para superar limitaciones empresariales*» que tuvo lugar en noviembre en colaboración con la firma especializada Blackfin Corp, jornada en la que exploramos cómo la automatización inteligente puede transformar las empresas, desde la gestión administrativa hasta la atención al cliente.
- Taller práctico «Aumenta tus ventas este Black Friday», workshop que impartimos en noviembre en colaboración con la firma asociada Zeleon.
- Conferencia «*Conflictos geopolíticos: inversiones para refugiarse*» que se celebró en noviembre en el Salón de Actos del Ayuntamiento de León en colaboración con la firma asociada SafeBrok y con la intervención de Eva Benítez, subdirectora general y directora de Inversiones en SafeBrok, compañía de intermediación financiera.
- Formación online sobre la obligatoriedad de disponer del Canal de Denuncias, Ley 2/2023 de 20 de febrero, reguladora de la protección de las personas que informen sobre infracciones normativas y de lucha contra la corrupción.

4. NETWORKING

El CEL continuó con su actividad de Networking buscando nuevas dinámicas para sacar el mejor partido a esta actividad, con más dinamismo, propuestas y negocio entre los participantes. Las reuniones de trabajo se celebraron con más asiduidad en 2023 para facilitar la participación de todos los asociados y se pusieron en marcha otras sesiones más informales en horario de tarde denominadas “Vermuteando” con la implicación del Grupo de Jóvenes Empresarios.

- El primer Desayuno de Networking tuvo lugar en el Restaurante Paso Honroso al comienzo del año y contó con la participación de **Luis Hidalgo**, director de Relaciones Institucionales del **INCIBE**.
- Le siguió el Desayuno de Networking de febrero con la participación de **José Manuel Frade**, **director territorial del ICE en León**, quien explicó qué es el ICE, qué ofrece a las empresas y qué inversiones está acometiendo en la provincia de León, especialmente en los polígonos industriales de titularidad de la Junta de Castilla y León.
- Desayuno de Networking del CEL en Restaurante Bodega Regia de León (abril) en el que hubo muchas novedades que dinamizaron una reunión muy productiva con gran participación de empresarios, invitados y colaboradores del CEL. Todos los participantes tuvieron la oportunidad de conocerse mejor e intercambiar información y contactos de forma diferente, utilizando herramientas nuevas y lúdicas para lograr el objetivo común de todos: mejorar los negocios, ampliarlos, ofrecer y recibir ayuda para poner en marcha nuevos proyectos, facilitar contactos, etc.
- Nueva dinámica de networking en mayo en la Escuela JuanSoñador de León, entidad de la Familia Salesiana que ofrece cursos de capacitación profesional en los sectores que generan más empleo. Tras la sesión de networking, los jóvenes en formación del sector de hostelería sirvieron el Desayuno elaborado por ellos mismos.

5. GRUPO DE MUJERES EMPRESARIAS Y DIRECTIVAS

Reflejamos asimismo en esta memoria la actividad desplegada por el **GRUPO DE MUJERES EMPRESARIAS** en el año 2023, recordando que la coordinación de este Grupo pasó de ser responsabilidad de María Luisa Ibán y Azucena Ramos.

- El 26 de enero celebraron en el Restaurante Alfonso Valderas su tradicional cena de los últimos jueves de mes con **Ester Muñoz, delegada de la Junta en León**, como invitada especial. Abrieron el año con esta destacada política leonesa, que había sido elegida presidenta del PP leonés.
- Reunión y cena-coloquio mensual el 23 de febrero en el Restaurante Ezequiel con la invitada **Beni Rodríguez, bióloga leonesa, gestora de las Reservas de Biosfera del Alto Bernesga y de Los Argüellos** y presidenta del Consejo de Gestores de la Red Española de Reservas de la Biosfera.
- Reunión y cena-coloquio mensual el 30 de marzo en el restaurante Castrillo con la participación como invitada de **Virginia Carcedo, directora general de Inserta Empleo**, la entidad de Fundación ONCE para la formación y el empleo de personas con discapacidad.
- Encuentro afterwork del Grupo de Mujeres Empresarias con **María Diez, Decana Colegio Economistas de León** y directora financiera de Soltra. La reunión tuvo un formato diferente y se celebró en junio en el Karuxa.
- Encuentro afterwork del Grupo de Mujeres abierto al resto de socios celebrado en octubre, en el Viña H, para conocer y departir con las **concejales del equipo de gobierno del Ayuntamiento de León**, Camino Orejas, concejala de Comercio, Consumo y Fiestas y Mercedes Escudero, concejala de Educación, Turismo e Igualdad.
- Encuentro Networking Mujeres Empresarias del CEL con la **Asociación Empresarios Alto Bernesga** celebrado en noviembre en Pola de Gordón, una oportunidad de establecer relación, sinergias y contactos con empresas de la provincia.

Reseñar asimismo la asistencia a las reuniones del Consejo Municipal de las Mujeres del Ayuntamiento de León (noviembre) y del Consejo Provincial de la Mujer de la Diputación de León (marzo); al acto institucional conjunto del 8M, Día Internacional de las Mujeres que en 2023 se celebró en el Hall de la Delegación de la Junta de CyL, además de a la tradicional Carrera de la Mujer de ALMOM en octubre y al Día Internacional contra la Violencia a las Mujeres en noviembre.

6. CONVENIOS

El CEL ha seguido buscando las mejores condiciones y ventajas para nuestros asociados a través de la firma de nuevos **CONVENIOS o la renovación de acuerdos de colaboración**. En este capítulo el CEL firmó durante el ejercicio de 2023 los siguientes acuerdos de colaboración:

- Convenio Marco de colaboración entre el CEL y la Escuela de Negocios CEU Castilla y León (enero) en virtud del cual ambas entidades se comprometieron a poner en marcha programas ejecutivos que contribuyan a elevar la capacitación de los profesionales asociados al CEL.
- Convenio de colaboración con ADERLE para visibilizar la problemática de las enfermedades raras (febrero)
- Renovación convenio de colaboración con Red Lion (febrero)
- Convenio de colaboración con FGULEM (abril)
- Convenio con Autismo León y Centro León Gótico para facilitar la inserción laboral de personas con TEA y promover sus talleres de trabajo. (mayo)
- Convenio con la Escuela Integral para la Formación y el Empleo Juan Soñador para insertar en el mercado laboral a jóvenes vulnerables (mayo)
- Convenio marco de colaboración con Asprona León (julio) para impulsar la integración laboral y social de las personas con discapacidad intelectual o del desarrollo y para fomentar las relaciones y la participación de este colectivo en las empresas integradas en la asociación.
- Renovación convenio con Unicaja Banco para favorecer el desarrollo de la provincia y promover la actividad y el intercambio empresarial, incidiendo en la participación de pequeñas y medianas empresas y autónomos.
- Acuerdo de adhesión de la Asociación Leonesa de Empresarios del Transporte (ALTRADIME) para formar parte del CEL como una asociación gremial más, sin perder su autonomía, independencia ni capacidad de actuación, y unir esfuerzos en favor del transporte de mercancías y logística en la provincia de León, fomentando la eficiencia, innovación, intermodalidad e internacionalización de este sector que juega un papel estratégico en la actividad económica de la provincia.
- Convenio de colaboración con la Fundación de Castilla y León para el proyecto “CEL Emprende” (noviembre) con el objetivo de promover proyectos empresariales entre los alumnos de FP de la provincia de León a través de un concurso de ideas de negocio.

7. CÍRCULO DE ORO Y DISTINCIONES EMPRESARIALES

En referencia al mayor acto de reconocimiento empresarial que celebra el CEL, los PREMIOS CÍRCULO DE ORO y Distinciones Empresariales, la 20 edición de la Gala se celebró el 10 de marzo de 2023 en el Palacio de Exposiciones de León con el patrocinio de Transleyca, Caja Rural, Grupo Antón, Bernesga Motor y la colaboración del Ayuntamiento de León.

Un escenario donde la asociación tuvo el placer de entregar su máximo galardón, **el Círculo de Oro 2022, al empresario leonés Óscar López Aguayo, CEO de Drasanvi**, en reconocimiento a su trayectoria y en el que también se entregaron cinco Distinciones Empresariales a: Red Lion; CE Consulting Alcos; Armería Castro, Víctor Gutiérrez (Idiomas León) y Down León Amidown.

El CEL otorgó su Círculo de Oro 2022 a Oscar López “en reconocimiento a su extraordinaria trayectoria empresarial de tres décadas al frente de una gran compañía como es Drasanvi que se ha posicionado y consolidado como referente nacional en el sector de la salud, la belleza y el bienestar, con más de 200 trabajadores y una facturación cercana a los 23 millones de euros. Un exitoso ejemplo de crecimiento económico y expansión territorial; de consolidación de marca; de creación de empleo, de responsabilidad social y compromiso con la calidad de vida de las personas.

Con este galardón, el CEL premió y reconoció públicamente la meritoria contribución de Óscar López a la generación de puestos de trabajo, riqueza e innovación en nuestra provincia y su capacidad para traspasar fronteras llevando el nombre de León por bandera a más de una docena de países.

8. COLABORACIONES, APOYO A EMPRESAS Y ASISTENCIA A EVENTOS

Referenciamos en esta memoria de forma resumida un capítulo dedicado a la cada vez mayor presencia, apoyo y participación del CEL en actos de otras entidades, empresas, organizaciones, instituciones civiles y militares con las que nos unen lazos de colaboración y amistad.

- Asistencia a la presentación de la plataforma Market Place del Ayuntamiento de León en el Palacio del Conde Luna.
- Asistencia al Festival del Botillo de Bembibre
- Asistencia a los actos de investidura Honoris Causa por la ULE de José Luis Rodríguez Zapatero y de Juan José Badiola
- Asistencia a la presentación proyecto hidrógeno verde y biomasa en La Robla con la presencia de la Secretaria de Estado de Energía.
- Asistencia a la inauguración de supermercado Vegalsa-Eroski en Veguellina de Órbigo
- Asistencia al acto “La UNED y el territorio” organizado por el Ayuntamiento de Ponferrada con la asistencia del presidente del Senado.
- Asistencia a las Jornadas de Dinamización Económica del Ildefe
- Participación en la reunión de trabajo con la ministra de Industria, Comercio y Turismo, Reyes Maroto en el Parador de San Marcos.
- Asistencia a la presentación de la Revista Pasión de Editorial MIC en Casa Botines.
- Asistencia a la presentación de UDRUME, la unidad de drones del Ejército.
- Asistencia al acto de entrega de la Medalla de Oro Ciudad de León a la junta provincial de la AECC en el Ayto. de León.
- Asistencia a la inauguración de la Térmica Cultural en la Ciuden (Ponferrada)
- Asistencia a la Junta General de Socios de Iberaval en Valladolid
- Asistencia a la entrega de premios de Castilla y León 2022
- Asistencia a los conciertos de la Unidad de Música de la Academia Básica del Aire.
- Asistencia al homenaje a Cipriano García por 50 años al servicio de Caja Rural
- Participación en la mesa redonda con la ministra de Ciencia e Innovación, Diana Morant en San Andrés del Rabanedo
- Asistencia al acto institucional del 179 aniversario de la fundación de la Guardia Civil.
- Asistencia al almuerzo empresarial “Diálogos para el desarrollo de León” con la participación de los ex ministros Miguel Sebastián y García Margallo.
- Asistencia al nombramiento Hijos Adoptivos de la ciudad de León a las promociones de la ABA.
- Asistencia al Cybersecurity Summer Boot Camp del Incibe

- Asistencia a la asamblea general de Conpymes en Barcelona con la participación de los ministros Raquel Sánchez y Héctor Gómez.
- Asistencia a los actos con motivo del Día de la Encina en Ponferrada
- Asistencia a la Alubiada de La Bañeza
- Asistencia al acto de entrega de Leonés en el Extranjero del Colegio de Economistas y Fundación Monteleón.
- Asistencia a la exposición de la Cultural por el centenario del club.
- Asistencia a los actos del patrón de la Policía Nacional y de la Policía Local de León
- Asistencia a la Festividad de la Virgen del Pilar, patrona de la Guardia Civil.
- Asistencia a la inauguración de la 17 edición de ENISE en el Palacio de Exposiciones.
- Participación en el E Commerce Tour de la Cámara de Comercio.
- Asistencia a la Gala de Eficiencia Energética y Sostenibilidad A3E en el Auditorio de León
- Asistencia a la celebración del 40 aniversario del Colegio de Economistas de León
- Asistencia a la inauguración de la Variante de Pajares y la remodelación de la Estación de Autobuses de León

9. COMUNICACIÓN CORPORATIVA; MEDIOS DE COMUNICACIÓN

En este apartado resumimos la política de comunicación corporativa, las actuaciones y relaciones del Círculo Empresarial Leonés con los medios de comunicación y con la sociedad en su conjunto, a través de los diferentes canales de comunicación interna y externa: página web, redes sociales, medios de comunicación, etc.

En este sentido podemos estar satisfechos, pues la presencia del CEL en los medios de comunicación con nuestras propuestas, valoraciones y tomas de posición está siendo constante. Tanto en los medios impresos, a través de notas de prensa, artículos y entrevistas, como en los audiovisuales y digitales, nuestros dirigentes están muy presentes en el debate público como representantes de una voz reconocida y respetada como es el CEL.

En lo que respecta a la **relación con los medios de comunicación**, el balance es positivo, manteniendo una colaboración permanente con la mayoría de ellos y un notable impacto mediático de las

iniciativas del CEL y de otras asociaciones adscritas como pueden ser Templarium, ALETIC o REULE. Destacamos las continuas valoraciones y actualizaciones de información, reivindicaciones empresariales, propuestas que ha realizado el CEL a través de sus distintos directivos para diferentes medios de comunicación con los que el contacto fue permanente y las conexiones habituales: emisoras de radio, canales de televisión, diarios de prensa escrita y diarios y revistas digitales.

Resumimos en este apartado las valoraciones y tomas de posición del CEL a través de su presidente en cuestiones de actualidad solicitadas por periódicos como Diario de León, La Nueva Crónica, Leonoticias, etc: valoración de los 40 años del Estatuto de Autonomía de Castilla y León; comentario sobre el “leonesismo” y las distintas formas de defender los intereses de León para reportaje de la campaña electoral del 28M; posicionamiento sobre el Estatuto del Becario acordado por el Ministerio de Trabajo y los sindicatos; posicionamiento sobre el turismo de congresos y sobre el repunte de las viviendas de uso turístico; artículo para el Especial sobre Los Retos de León; artículo para el Especial con motivo del 10 aniversario de La Nueva Crónica; artículo con motivo del Especial 15 aniversario de Leonoticias; artículo de valoración del año 2023 para Leonoticias; entrevista al presidente del CEL en la cadena Ser; en los informativos de La 8 TV; etc. Reseñar asimismo la participación publicitaria y con contenido en los anuarios del Diario de León y Leonoticias.

Rescatamos asimismo la reunión con el nuevo director general de Leonoticias, Goyo Ezama; la asistencia a Los Encuentros de Leonoticias con el director del Incibe, Félix Barrio (marzo) y con el Teniente General Francisco Gan Pampols; la participación en la Mesa Redonda sobre Turismo y en el V Congreso sobre Despoblación del Diario de León en su Club de Prensa; la asistencia a la Gala de presentación de la programación de La 8 TV en Azadinos y de RTV de Castilla y León en Valladolid; asistencia a los Premios de la Revista Castilla y León Económica en Valladolid; a la Gala del 15 aniversario de Leonoticias en el Palacio de Exposiciones; a la entrega de los Premios Innova del Diario de León; etc.

Hay que destacar asimismo la labor de comunicación del CEL para atender las necesidades informativas de la propia organización y de las asociaciones adscritas como Templarium, Aletic...y para tener informados puntualmente a los asociados y a los medios de comunicación, utilizando todos los canales disponibles, correo, WhatsApp, RRSS y la actualización permanente de la página web.

El CEL y sus representantes siguen siendo fuentes de información fiable y solvente y agentes empresariales de referencia para los medios de comunicación, informando y opinando sobre asuntos de actualidad que atañen a la actividad económica, empresarial y social, aportando capacidad de análisis e interpretación.

10. RESPONSABILIDAD SOCIAL CORPORATIVA

Sintetizamos en este último capítulo, las actividades y colaboraciones con entidades sociales, culturales y ONGs llevadas a cabo por el CEL en materia de Responsabilidad Social Empresarial, así como en apoyo y promoción de la cultura, el deporte, las artes, etc. en nuestra provincia.

En este sentido, mencionamos los cuatro convenios de colaboración suscritos en 2023 por el CEL y distintas entidades sociales como son ADERLE (Asociación de Enfermedades Raras de León); Autismo León; la Escuela Integral para la Formación y el Empleo Juan Soñador y Asprona. La mayoría de estos acuerdos con el objetivo de facilitar la inserción laboral de jóvenes vulnerables o personas con discapacidad, además de promover entre nuestras empresas asociadas las políticas de RSC.

Recordamos también la Distinción Empresarial en la categoría de “Economía Social”, que concedimos a Down León Amidown “en reconocimiento y agradecimiento a la labor social y de integración desarrollada por esta asociación sin ánimo de lucro a lo largo de los 28 años que lleva atendiendo a las personas con síndrome de Down y sus familiares” y la asistencia de representantes del CEL al Día Mundial del Síndrome de Down celebrado en marzo.

Asimismo, hemos asistido a eventos y actos de ONG como la inauguración de la nueva sede de la Asociación Española Contra el Cáncer, la Gala Activos y Felices; la participación en el VI Encuentro mercados inclusivos de Cruz Roja en el Palacio de Gaviria; etc

Sin olvidar la continuidad de nuestro podcast CEL Informativo que todas las mañanas se envía a los asociados con Soltra como patrocinador, entidad a quien apoyamos también en la inauguración de un nuevo supermercado en la localidad de Veguellina de Órbigo y donde realizamos una nueva visita para conocer sus instalaciones y actividades en La Virgen del Camino.

El año 2023 finalizó con el tradicional Cóctel de Navidad con nuestros asociados y amigos que celebramos el 14 de diciembre en la sala de fiestas Julieta con el patrocinio de CajaMar, un evento festivo que incluyó sorteo de regalos y mucha música y diversión para despedir el año de la mejor manera.